

Emmaüs

FRATERNITE.

MENSUEL N° 53

MAI 1994 - 10 frs



EDITO

*Unique, libre et fidèle
comme l'arbre dans la forêt.*

Il faut apprendre à aimer la distance qui nous sépare de ceux que nous rencontrons. L'impasse de la communication existe. Le partage total n'existe pas. Mais le sentiment de notre échec est le commencement de l'unique succès possible. Comme une dynamique qui nous appelle à vouloir aimer mieux, vivre mieux.

Rencontrer pour communier à la peine et aux joies de l'autre. On avance vers plus de connaissance jusqu'aux limites souvent douloureuses. Il y a toujours un mystère dans l'autre, qu'il soit le compagnon, l'ami, le conjoint, l'enfant.

L'insatisfaction de cette imperfection dans la relation nous pousse à chérir la fidélité dans l'amitié et dans l'amour. La fidélité nécessaire pour bâtir nous rend plus libre. Sans fidélité, pas de persévérance, d'attachement à réaliser un engagement, pas de confiance.

*Nos rêves de grande lumière nous aident à marcher dans la nuit et à traverser les déserts. Ils nous permettent de conserver l'espoir de grandeur nécessaire à chacun pour s'accomplir pour grandir:
Unique et libre comme l'arbre dans la forêt.*

Claire



N° ISSN: 0298-3826

JOURNAL - INFORMATION:

Emmaüs fraternité/ Le Blanc - St Romain de Benet - 17600 SAUJON.

En Mai , fais ce qu'il te plaît ...

Naintré

La braderie des 6, 7 et 8 Mai s'est bien passée. Beaucoup de travail pour remplir la Foire-Expo de Chatellerault, mais les clients étaient au rendez-vous! et la recette à la hauteur des espérances...

Notre correspondant sur place vous en fera un récit plus détaillé dans le prochain numéro.

On aménage à La Tour: on pourra enfin bientôt rentrer dans la cour sans risquer de toucher au portail, puisque celui-ci va être agrandi

Derrière la maison, on va terrasser avec l'aide de la municipalité de Naintré, pour aménager un parking pour la vente chantier ...

Enfin, est en cours l'aménagement du bâtiment à droite en entrant: pour en faire un petit appartement pour couple sans enfant, au rez-de-chaussée et 2 chambres pour femmes seules, au 1er étage. Une troisième chambre est prévue pour être chambre d'accueil. L'installation des sanitaires dans cette partie de bâtiment nous oblige à installer une 2^{ème} fosse sceptique qu'il faudra creuser dans la cour cet été...
Bonjour le chantier !!

Niort

Loïc et Franck avaient gardé des contacts avec les gens qui sont allés avec eux au Burkina-Faso. Ils ont été invités par une municipalité de la côte d'azur à visiter une expo que ces gens ont faite. Ils sont donc partis là-bas pour quelques jours .

Des aménagements sont en cours, notamment la pièce à l'entrée de la communauté. Elle est en rénovation pour en faire une belle salle de détente. Ensuite, ce sera le tour de l'ancien local où on réparait les vélos pour en faire un bureau.

Le groupe se stabilise bien. On continue les réunions une fois par mois avec les amis.

Rochefort

Chez nous c'est "l'aménagement du territoire". Devant le grand hangar "désormais célèbre dans toute la France", il y a une route et un parking. Ca n'était pas prévu au départ mais ça présente plutôt bien. On a arrêté le ramassage pendant quelques jours pour pouvoir faire ce travail tous ensemble.

On cherche toujours un local pour faire un bric à brac sur La Rochelle.

Il y a eu une soirée de rencontre compagnons-amis sans les responsables. Ca s'est très bien passé. Beaucoup de thèmes ont été abordés :

La participation des compagnons aux prises de décisions en général dans la communauté, et plus particulièrement dans l'accueil et les demandes de départ.

L'alcool.

Les aspects financiers des droits des communautaires: pécule , pécule-vacances etc...

Actuellement la communauté a très peu de passagers et il y a une grande stabilité. Nous sommes toujours 22 adultes .

Après l'aménagement du territoire, il faut parler de l'aménagement des chambres: nous allons transformer un grenier en chambres mais de gros travaux pour cela sont nécessaires. Toutes les poutres ne sont pas à la même hauteur, il faut refaire le plancher et traiter le bois au borate. Un menuisier viendra, au mois de juin pour guider les travaux qui se feront avec les compagnons. On continue de libérer les anciens ateliers: l'ancienne salle de réparation des télé sera une salle de jeux. On voudrait arriver à couper la cour en 2 pour séparer le côté travail et le côté "vie".

Les ventes sont plutôt encourageantes et montrent qu'un local bien aménagé permet de mieux vendre.

Pour les matières premières on essaye de développer une vente de bouteilles (vides, il faut préciser!..) Les 3 " bordelaises" devraient marcher dans la région.

Une dernière grande nouvelle: le S.G 2 va tenir tout l'été...

(enfin ...on l'espère ... !!!)

Bogy

Nous nous réunissons tous les 1ers vendredis du mois avec le C.A des Amis.

Ce mercredi, veille de l'Ascension, aura lieu une rencontre entre les amis et l'équipe d'animation d'Emmaüs-Fraternité. Le jeudi, visite d'une maison proposée par des religieuses, avec Louis, délégué de la région.

La Communauté va bien. Plusieurs compagnons vont vers un départ, mais avec des projets bien précis: une formation, une installation etc... Et la communauté accompagne tout cela ce qui est assez nouveau pour nous. En conséquence, le conseil communautaire est un peu en veilleuse. Mais la communauté ne doit-elle pas être lieu de confrontation au réel, lieu de guérison?...

Le statut de la famille russe n'a pas beaucoup évolué si ce n'est que le permis de séjour est renouvelé pour 3 nouveaux mois.

Côté vente, cela marche plutôt bien, bien que le bric à brac ait été dévalorisé en matériel Hi-Fi de valeur. Nous bouclons notre budget tout en continuant les investissements, sans oublier les 10 000F par mois pour l'opération de notre ami roumain.

Nous organisons une braderie les 18 et 19 juin prochains et nous allons participer à un Marché aux Puces, organisé par la Commission-Solidarité du conseil municipal des jeunes de St Rambert.

Nous avons instauré un "week-end communautaire" par trimestre, c'est à dire un dimanche où nous faisons une sortie, tout le monde ensemble.

Nous avons un projet de voyage en Roumanie pour transport d'aide humanitaire....

...et un autre projet de vacances communautaires, pour les compagnons qui le désirent, en Corse , pour Septembre prochain. (Les veinards !!!)

La communauté de Naintré a rendu visite à l'Abbé Pierre les 6 et 7 Mars 1994 à Esteville .

A 8 h 15 précises, 4 ami, 6 compagnons en partance pour Esteville.

Voyage agréable sans se soucier du parcours, car notre itinéraire était tout tracé et minuté sur ordinateur par notre chef-comptable Roland ...

Seulement un arrêt pour mettre 3 F dans la poubelle de l'autoroute ...et un arrêt pique-nique rapide sans soleil ...

Pas de perte de temps car tout le monde était pressé pour être à l'heure au rendez-vous (15 h). Arrivés à Rouen, grande surprise, des vaches sont en train de paître sur un rond-point Ouf! on a eu chaud, elles étaient en carton !!

A 14 h 30 nous arrivons à la Halte d'Emmaüs où on est accueilli par Joseph1. Accueil très chaleureux avec café et visite du logement pour la nuit prêté gentilement par l'adjoint, Vincent et sa famille qui étaient en vacances.

Nous avons rendez-vous à 16h avec l'Abbé Pierre (On n'avait pas de retard n'est-ce pas Roland !!). Mais nous avons dû l'attendre jusqu'à 18 h (car il était en réunion).

Nous en avons profité pour visiter le cimetière où est enterrée Melle Coutaz et Georges (le 1er compagnon) et d'autres anciens. Et aussi nous visitons les ateliers de couvertures et boutons dont un ancien compagnon de Poitiers (Joseph) est responsable. Incroyable le nombre de boutons de toutes sortes qu'il faut manier pour les rendre présentables. Les couvertures sont confectionnées par les anciens et données à des associations genre "Enfance et Partage".

Nous passons un bon moment à discuter avec Joseph et à attendre "l'heure propice".

A 18h, garde à vous devant l'escalier:

L'Abbé Pierre est enfin disponible pour nous recevoir: Arlette n'en revient pas. Son rêve se transforme en réalité.

On s'installe tous autour d'une table, après avoir salué l'Abbé Pierre qui nous paraît en forme.

Le magneto d'Isabelle (celui de toutes les couleurs) est en place: Après quelques anecdotes de l'Abbé Pierre, le dialogue, enfin... le monologue commence.

L'Abbé Pierre répond à nos questions qu'il avait reçues quelques jours avant (voir ci-contre).

A 19 h, la cloche sonne. C'est l'heure de la soupe. "On reprendra l'entretien demain", nous dit l'Abbé.

Quelques paroles de l'Abbé que nous avons retenues:

" Le minus, les nouilles, l'andouille doivent avoir leur place dans la communauté, on doit leur garder une place même si leur travail ne rapporte rien. A partir du moment où leur travail leur permet d'exister..."

" Il faut savoir regarder les belles choses de la vie, pas seulement tout ce que les médias nous montrent de moche ".

... en parlant des branches dans le mouvement Emmaüs "malgré le vent, les intempéries, un arbre a des branches qui poussent dans tous les sens" .



Nous partons tous vers le réfectoire, avec des airs radieux. Nous sommes bien accueillis à table par les compagnons contents de voir d'autres compagnons.

Ca les change des ministres ... et pourtant nous étions sur notre "31" de tous les jours!

Après le repas, pour la digestion, nous entreprenons une partie de cartes sympa et une discussion sympa avec quelques compagnons.

Vers 23 h, nous allons dans notre gîte où ma foi nous

passerons une nuit bien agitée à cause d'Annie qui s'est levée au moins 20 fois pour aller aux toilettes ...

A 8h15 nous sommes tous à la communauté où un premier café nous attend et à 8h30 nous prenons le petit déjeuner avec croissants.

A 9h, suite de l'entretien avec l'Abbé Pierre suivi de prises de photos dans le parc près de son cadran solaire.

A 10h, messe dans la petite chapelle, très courte et très simple, mais très prenante et

Puis visite par Gérard, le responsable, des autres ateliers: timbres et jouets en bois .

C'est le cuistot qui, dans ses moments libres, confectionne ces jouets en bois. C'est super! et ces jouets ne sont pas vendus mais donnés à des enfants qui en sont privés.

Notre ami Pierre (un compagnon) sonne la cloche.

A midi nous prenons le repas avec tous les compagnons et responsables. On se sent dans une vraie ambiance de partage où il se vit des choses de grande valeur ...où chacun, à sa place, même le plus handicapé peut participer à une activité manuelle et sait rendre un service(par ex : faire la vaisselle etc ...). Tout le monde participe à la vie de la maison suivant ses capacités. Tous ont fait le choix de rester à Emmaüs (au lieu d'aller dans une maison de retraite quelconque). Tous reversent, même l'Abbé Pierre, leur retraite et pension (qu'elles soient de 2000 ou 7000 f) et chacun reçoit un petit pécule (le même pour tous).

Vraiment durant ces 2 jours, nous avons vécu quelque chose de fort, de vrai qui nous a remis du baume au coeur et qui nous laisse en questionnement.

Nous repartons pour Chatellerault à 13h30 (moins pressés qu'à l'aller). Le retour fut joyeux: Helène avec d'autres chantaient. Il n'a pas fait beau mais il n'a pas plu!

Le camion, au Mans, n'en pouvait plus. Il s'est arrêté une demi-heure, on ne sait pas trop pour quoi.

"Mais non Arlette, on ne couchera pas sur place".

On repartit sans dépasser le 80-90 et ce n'est qu'à 20h30 qu'on arriva à Chatellerault bien fatigués mais très contents

Une équipe de 9 de Naintré



Les réponses résumées de l'Abbé Pierre à nos questions.

IMMIGRATION: Le taux de pénétration acceptable, sans risque de rejet, n'est pas chiffrable car les circonstances politiques, économiques ou raciales du moment et de la région interfèrent dans le jugement de la population.

RETROSPECTIVE: A l'origine du mouvement, on connaissait le plein emploi, mais une pénurie de logements. Actuellement, il y a abondance de biens, mais à cause du chômage, en particulier, il existe un manque de ressources. De ce fait les gens manquent d'enthousiasme et d'idéal.

PERSPECTIVE: Il n'y a jamais eu d'objectif à long terme ni même à court terme, les actions ont toujours été décidées au coup par coup, en fonction des problèmes. A L'avenir, il faudra s'adapter suivant les circonstances, mais toujours en adaptant les travaux à chacun, même si ces travaux sont peu rentables, pour que tous les compagnons y trouvent une raison de vivre et de se sentir utiles.

SUBVENTIONS: Il faut vivre de son travail dans le respect des valeurs fondamentales.

DIVERSITE DES COMMUNAUTES: La diversité est indispensable car elle permet à chaque compagnon de trouver sa place dans une communauté ou dans une autre. Le principal est de rester fidèle au Manifeste.

EMMAUS-FRATERNITE: La branche FRATERNITE est une grande richesse pour le mouvement.

LOGEMENT: Suite aux lois de décentralisation, les maires ont plus de pouvoir mais, en général, n'utilisent pas ou pas suffisamment les budgets de l'Etat alloués aux logements des plus défavorisés. Il est certain qu'on manque de logements à faible budget.

L'AMOUR: Les Hommes ne sont ni meilleurs, ni plus mauvais qu'il y a des siècles, mais nous sommes les premières générations planétaires qui n'ignorent rien de ce qui se passe à l'autre bout de la terre, surtout ce qui est laid. Ce qui est beau n'est pas spectaculaire et n'intéresse pas les médias. Toutefois, le positif l'emportera sur le négatif.

Quelques amis de Naintré